



**ИСТОРИЧЕСКИЙ
ФАКУЛЬТЕТ**
МОСКОВСКОГО
ГОСУДАРСТВЕННОГО УНИВЕРСИТЕТА
ИМЕНИ М.В. ЛОМОНОСОВА

**4-5 ОКТЯБРЯ
2018**

МОСКВА,
ЛОМОНОСОВСКИЙ ПРОСПЕКТ, 27, КОРПУС 4
ШУВАЛОВСКИЙ КОРПУС МГУ



1618-1918

**МЕЖДУНАРОДНАЯ
НАУЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ**

**ТРИ СТОЛЕТИЯ КОНФЛИКТОВ В ЕВРОПЕ:
ОТ «БАЛАНСА СИЛ» К «КОЛЛЕКТИВНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ»?**

INTERNATIONAL ACADEMIC CONFERENCE

1618 – 1918: Three centuries of warfare in Europe: from *the balance of power* to *collective security*?

**при поддержке Фонда «История Отечества» и Фонда «Наш Исторический»
Sponsored by the Foundation „History of the Fatherland”, the Foundation «Our History»**



**а также при дружеском участии Отдела культуры Посольства Федеративной Республики
Германия в Москве и Российского Исторического общества
with friendly participation of the Department of Culture of the Embassy of the Federal Republic of
Germany and the Russian Historical Society**



**Botschaft
der Bundesrepublik Deutschland
Moskau**



ОРГАНИЗАЦИОННЫЙ КОМИТЕТ

Лев Сергеевич Белоусов - председатель, член-корреспондент Российской академии образования, заведующий кафедрой новой и новейшей истории исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова, доктор исторических наук, профессор

Юрий Николаевич Рогулев – заместитель председателя, кандидат исторических наук, доцент исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Дмитрий Юрьевич Бovyкин – член оргкомитета, доктор исторических наук, доцент исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Василий Николаевич Истратов – член оргкомитета, кандидат исторических наук, доцент исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Арина Владимировна Лазарева – ответственный секретарь оргкомитета, кандидат исторических наук, доцент исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Екатерина Владимировна Романова – член оргкомитета, кандидат исторических наук, доцент исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Екатерина Эдуардовна Юрчик - член оргкомитета, кандидат исторических наук, ведущий научный сотрудник исторического факультета МГУ имени М.В. Ломоносова

Место проведения конференции

Исторический факультет Московского государственного университета имени М.В. Ломоносова, Шуваловский корпус. Москва, Ломоносовский проспект, д. 27, строение 4

Порядок работы конференции

4 октября (четверг)

9.30-10.00 – регистрация участников

10.00-10.45 – торжественное открытие. Приветствия

11.00-13.00 – работа секций

13.00-13.15 – кофе-брейк

13.15-15.00 – работа секций

15.00-15.45 – перерыв

15.45-18.30 – работа секций

5 октября (пятница)

10.00-12.00 – работа секций

12.00-12.15 – кофе-брейк

12.15-15.00 – работа секций

15.00-15.30 – перерыв

15.30-17.30 – работа секций

17.30-17.45 – кофе-брейк

17.45-18.30 – заключительное заседание, открытый доклад

Регламент работы:

доклады – 15 минут; выступления в дискуссии до 5 минут; рабочие языки – русский, английский.

4 октября 2018

9.30 – регистрация участников

10.00-10.45 – Открытие конференции **Аудитория А-417 (Зал заседаний Ученого совета)**

Приветствия организаторов и соорганизаторов

Исторический факультет МГУ имени М.В. Ломоносова

Фонд «История Отечества», Фонд «Наш Исторический»

Отдел культуры Посольства Федеративной Республики Германия

11.00-13.00. Секция 1. «Ради мира и безопасности»: Основы межгосударственного сотрудничества в Новое время.

Аудитория А-419

Модераторы – Михаил Владимирович Дмитриев, Юрий Николаевич Рогулев

1. Арина Владимировна Лазарева (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Понятие «союз» в Священной Римской империи в Новое время.

2. Михаил Владимирович Дмитриев (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова / Национальный исследовательский университет Высшая школа экономики, Москва) Религиозные факторы союза Московской Руси и украинского Гетманата в середине XVII в.

3. Christian Mühling (Julius-Maximilians-Universität Würzburg) Interconfessional alliances in early Enlightenment Europe (1679-1714).

4. Никита Юрьевич Молчаков (Московский государственный институт международных отношений (Университет) МИД России) Юридическое измерение объединения Англии и Шотландии 1707 г.: доктринальные подходы.

5. Дмитрий Владимирович Стерхов (Российский национальный исследовательский медицинский университет им. Н.И. Пирогова, Москва) Международно-правовые аспекты антифранцузских соглашений России, Пруссии и Австрии в 1813 году.

Дискуссия

11.00-13.00. Секция 2. «Заклучите союз с русскими...»: Россия как союзник в представлениях современников и исторической памяти (1 часть).

Аудитория Г-421

Модераторы – Ольга Евгеньевна Петрунина, Адриан Александрович Селин

1. Александр Владимирович Толстиков (Петрозаводский государственный университет) Русские как союзники в шведской внешнеполитической риторике первой половины XVII в.

2. Адриан Александрович Селин (Национальный исследовательский университет Высшая школа экономики, Санкт-Петербург) Шведы в Новгородской земле в начале XVII в.: риторика обоснования сотрудничества.

3. Ольга Владимировна Хаванова (Институт славяноведения РАН) Письма, подарки, обмены визитами и другие способы поддержания союзных отношений между Россией и Австрией в годы Семилетней войны.

4. Ольга Евгеньевна Петрунина (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Эволюция образа России в представлениях греков в XVIII – начале XX вв.: покровитель – союзник – соперник.

5. Алексей Алексеевич Кривопапов (Ассоциация независимых экспертов «Центр изучения кризисного общества», Москва) Русско-пруссский союз в 1831-1848 гг. и сохранение мира в Европе.

Дискуссия

13.00-13.15 кофе-брейк. Аудитория А-416

13.15.-15.00 Секция 3. «Хочешь мира, готовься к войне»: между «балансом сил» и «коллективной безопасностью» (1 часть).

Аудитория А-419

Модераторы – Арина Владимировна Лазарева, Наталия Петровна Таньшина

1. Christoph Kampmann (Philipps-Universität Marburg) Collective Security and Universal Peace Order: Peace Strategies in Early Modern Alliance Treaties.

2. Юрий Евгеньевич Ивонин (Смоленский государственный университет) От региональных конфликтов к системным (или тотальным) войнам Нового времени сквозь призму Тридцатилетней войны.

3. Наталия Петровна Таньшина (Российская академия народного хозяйства и государственной службы при президенте Российской Федерации / Государственный академический университет гуманитарных наук, Москва) «Дилемма безопасности» как ахиллесова пята Венской системы.

4. Екатерина Владимировна Романова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Европейский концерт или система союзов: к вопросу о механизмах поддержания безопасности в европейской политике конца XIX - начала XX вв.

5. Искандэр Эдуардович Магадеев (Московский государственный институт международных отношений (Университет) МИД России) 1918 год и проблема континуитета в европейской истории (международно-политические аспекты).

6. Арутюн Гургенович Айрапетов (Тамбовский государственный университет имени Г.Р. Державина) «Принцип национальности» и итоги Первой мировой войны для Австро-Венгрии.

Дискуссия

13.15.-15.00 Секция 2. «Заклучите союз с русскими...»: Россия как союзник в представлениях современников и исторической памяти (2 часть).

Аудитория Г-421

Модераторы – Лариса Владиславовна Жигальцова, Людмила Васильевна Кузьмичева

1. Лариса Владиславовна Жигальцова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Французская общественность и новый взгляд на Россию: путь к союзу (80-е годы XIX века).

2. Валерия Константиновна Агафонова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Россия в международных союзах в конце XIX-начале XX вв.: коммеморативные практики.

3. Александр Александрович Вершинин (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Русский союз глазами политических элит и общественного мнения Франции: между большой стратегией и идеологией (1891– 1917).

4. Aleksandar Životić (University of Belgrade) Russian-Serbian alliance in the First World War in memoirs and diaries of Serbian officers and diplomats.

5. Людмила Васильевна Кузьмичева (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Вопрос о союзниках в отношениях России и Сербии в годы Первой мировой войны.

6. Анна Аркадьевна Талызина (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Союзники I Мировой войны в исторической памяти российских школьников.

Дискуссия

15.00-15.45 перерыв

15.45-18.30. Секция 3. «Хочешь мира, готовься к войне»: между «балансом сил» и «коллективной безопасностью» (2 часть).

Аудитория А-419

Модераторы – Василий Николаевич Истратов, Екатерина Владимировна Романова

15.45-18.30. Секция 4. «Война всех против всех»? Концепция «равновесия» в системе международных отношений в Новое время.

Аудитория Г-421

Модераторы – Лариса Вилоровна Байбакова, Евгения Валерьевна Корунова

1. Anuschka Tischer (Julius-Maximilians-Universität Würzburg) Peace efforts after the Peace Treaty: from the Peace of Westphalia in 1648 to the League of the Rhine in 1658.
2. Петр Игоревич Прудовский (Российский государственный архив древних актов, Москва) Договороспособность и установка на конфликт в международных отношениях раннего Нового времени в Европе: к постановке проблемы.
3. Мадина Рашидовна Яфарова (Институт Российской истории РАН) К вопросу о попытке мирного урегулирования русско-турецкого конфликта зимой 1677 – летом 1678 гг.
4. Михаил Сергеевич Шаповалов (Омский государственный университет имени Ф.М. Достоевского) Палестинская подсистема международных отношений в XIX-начале XX вв.
4. Ольга Игоревна Агансон (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) "Вопрос об Антантах занимает умы всех правительств": балканская проекция европейской системы союзов в начале XX в.
6. Евгений Юрьевич Сергеев (Институт Всеобщей истории РАН / Российский государственный гуманитарный университет, Москва) Версальско-Вашингтонская система международных отношений как попытка создания бесконфликтного миропорядка.

Дискуссия

1. Дмитрий Иванович Вебер (Санкт-Петербургский государственный университет) «Вне союза»: Обсуждение нейтралитета Курляндии.
2. Сергей Игоревич Голубев (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) «Химера европейского равновесия»: критика идеи «баланса сил» в трудах немецких правоведов середины XVIII века.
3. Евгения Валерьевна Корунова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Формула нейтралитета: практика неучастия малых стран Европы в международных конфликтах (1618-1918).
4. Татьяна Васильевна Никитина (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Формирование Греческого государства в международных договорах XIX-начала XX вв.
5. Лариса Вилоровна Байбакова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Концепция баланса сил в действии: посредничество президента США Т. Рузвельта в урегулировании конфликтов между европейскими державами (1904-1906 гг.).

Дискуссия

5 октября 2018

10.00-12.00. Секция 5. «Кто имеет хорошее войско, найдет себе и хороших союзников»: Союзы как элемент системы международных отношений. Аудитория А-419

Модераторы – Татьяна Павловна Гусарова, Арина Владимировна Лазарева

1. Ольга Владимировна Дмитриева (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова / Музеи Московского Кремля) Англия в системе союзов раннего Нового времени.
2. Михаил Петрович Беляев (Российский университет кооперации, Москва) Бранденбург в системе военных альянсов в 1618-1688 гг.

10.00-12.00. Секция 6. «Лучше проиграть со своими, чем выиграть с чужими»: Образ союзника и восприятие войны в Новое время. Аудитория Г-421

Модераторы – Ирина Валентиновна Купцова, Георгий Чеславович Моисеев

1. Ирина Юрьевна Хрулева (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Образ союзника в американской прессе XVIII в.
2. Глеб Владимирович Александров (Институт США и Канады РАН) Образ индейца как союзника в идейном наследии США в Новое время.

3. Татьяна Павловна Гусарова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) «Неудавшийся союз»: трансильванские князья и венгерские сословия в эпоху Тридцатилетней войны.

4. Ольга Виленовна Волосюк (Национальный исследовательский университет Высшая школа экономики, Москва) Фамильные пакты Бурбонов: конец эпохи династических союзов.

5. Мария Александровна Петрова (Институт Всеобщей истории РАН) Статус министра союзного двора в эпоху Екатерины II на примере взаимоотношений России и Австрии.

Дискуссия

3. Александр Сергеевич Медяков (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Образ союзника в открытках Первой мировой войны.

4. Наталья Николаевна Наумова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Франция и США в Первой мировой войне: образ союзника в прессе.

5. Георгий Чеславович Моисеев (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Восприятие Первой мировой войны во французском обществе XX-XXI века.

6. Ирина Валентиновна Купцова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Образы союзников и врагов в сознании российской художественной интеллигенции в годы Первой мировой войны.

7. Марина Алексеевна Изюмская (Отдел культуры Посольства Федеративной Республики Германия в Москве) «Союз уклонистов»: движение дада в Швейцарии (1914-1918).

Дискуссия

12.00-12.15 кофе-брейк. Аудитория А-416

12.15-15.00 Секция 7. «Переговоры без оружия, что музыка без инструментов»: стратегия и символы войны Новое время.

Аудитория А-419

Модераторы – Денис Юрьевич Козлов, Екатерина Владимировна Романова

1. David Schimmelpenninck van der Oye (Brock University St. Catharines, Ontario, Canada) Anglo-Russian Rivalry in Central Asia: Queen Victoria's Cold War?

2. Олег Евгеньевич Алпеев (Научно-исследовательский институт военной истории Военной академии Генерального штаба Вооруженных Сил Российской Федерации, Москва) Планирование русским Генеральным штабом войны с Великобританией в контексте англо-русских отношений (1885–1914 гг.).

3. Денис Юрьевич Козлов (Институт Российской истории РАН / Российская ассоциация историков Первой мировой войны, Москва) Стратегическое взаимодействие военно-морских сил Антанты в 1914-1918: проблема институализации.

4. Андрей Юрьевич Павлов (Санкт-Петербургский государственный

12.15-15.00 Секция 8. «Никогда не следует жертвовать безопасностью и честью»: Союзы в представлениях современников (1 часть).

Аудитория Г-421

Модераторы – Дмитрий Юрьевич Бовыкин, Екатерина Эдуардовна Юрчик

1. Людмила Александровна Пименова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Людовик XVI, его министры и дипломаты о «политической системе Европы» после Семилетней войны.

2. Екатерина Эдуардовна Юрчик (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова / Государственный академический университет гуманитарных наук, Москва) Государственные интересы и поиски союзников: П. Кампоманес о внешней политике Испании (1788-1792).

3. Илья Евгеньевич Андронов (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Виктор Амедей II: парадоксы простых решений "савойской лисы".

4. Дмитрий Юрьевич Бовыкин (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова / Государственный академический

университет) Союзники и противники: франко-русский союз в 1918 г.

5. Андрей Леонидович Хазин (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Наградные системы стран-участниц I Мировой войны.

Дискуссия

университет гуманитарных наук, Москва) Король Франции и первая антифранцузская коалиция

5. Андрей Юрьевич Андреев (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Император Александр I и концепции европейской безопасности в деятельности Священного союза (1815-1823).

Дискуссия

15.00-15.30 перерыв

15.30-17.30 Секция 9. «Без дипломатии не может существовать наша цивилизация»: Россия в системе военных союзов.

Аудитория А-419

Модераторы – Дмитрий Юрьевич Бovyкин, Александр Викторович Чудинов

1. Кирилл Александрович Кочегаров (Институт славяноведения РАН) Россия в составе коалиции держав «Священной лиги» в 1686–1699 г.: реальные военно-политические планы и их реализация.

2. Александр Викторович Чудинов (Институт Всеобщей истории РАН / Государственный академический университет гуманитарных наук, Москва) Россия в борьбе против французской оккупации Египта 1798-1801 гг.

3. Виктор Михайлович Безотосный (Государственный исторический музей, Москва) Россия в эпоху Наполеоновских войн: выбор союзников и противников.

4. Олег Рудольфович Айрапетов (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Иллюзия русско-французского союза 1859 года.

5. Василий Николаевич Истратов (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Почему не состоялся Союз трех императоров? Россия и Германия на пути к Первой мировой войне.

Дискуссия

15.30-17.30 Секция 8. «Никогда не следует жертвовать безопасностью и честью»: Союзы в представлениях современников (2 часть).

Аудитория Г-421

Модераторы – Наталья Викторовна Кирсанова, Екатерина Эдуардовна Юрчик

1. Наталья Викторовна Кирсанова (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Португальская общественная мысль первой половины XIX в. о месте Португалии в "европейском балансе".

2. Максим Михайлович Шевченко (Московский государственный университет имени М.В. Ломоносова) Проблема союзника и союзоспособности России в политической концепции императора Николая I.

3. Николай Анатольевич Власов (Санкт-Петербургский государственный университет) «Нам остается рассчитывать только на себя»: Альфред граф Вальдерзее о военных союзах в Европе конца XIX века.

4. Артем Павлович Соколов (Московский государственный институт международных отношений (Университет) МИД России) Союзники Германии в представлении военной элиты Германской империи времен Первой мировой войны.

5. Владимир Валерьевич Миронов (Тамбовский государственный университет имени Г.Р. Державина) Австрийский эрцгерцог Вильгельм фон Габсбург как угроза оккупационному режиму Германии на Украине в 1918 г.

Дискуссия

17.30-17.45 – кофе-брейк. Аудитория А-416	
17.45-18.30 Открытый доклад профессора Доминика Ливена (Кембридж) «Facing Napoleon and Wilhelm II: comparing challenges and responses”. Итоговая дискуссия и закрытие конференции Аудитория А-417 (Зал заседаний Ученого совета)	
19.00 - Участники конференции приглашаются на фуршет	

Organizing Committee

Lev S. Belousov – Professor Dr., Head of the organizing committee, head of the Department of Modern and Contemporary History, director of the foundation “Our History”

Yuri N. Rogulev – Dr., associate professor, deputy head of the Department of Modern and Contemporary History for Research and General Affairs, head of the Laboratory of Modern and Contemporary History of Europe and America

Dmitriy Yu. Bovykin – Professor Dr., associate professor, Department of Modern and Contemporary History

Vasilij N. Istratov - Dr., associate professor, Department of Modern and Contemporary History

Arina V. Lazareva - Dr., associate professor, Department of Modern and Contemporary History, executive secretary of the organizing committee

Ekaterina V. Romanova - Dr., associate professor, Department of Modern and Contemporary History

Ekaterina E. Yurchik - Dr., associate professor, Department of Modern and Contemporary History

Conference schedule

October 4

9.30 -10.00 – registration of the participants

10.00 -10.45 – Welcome remarks

11.00 -13.00 – Section 1, 2 (part 1)

13.00-13.15 – Coffee break

13.15-15.00 – Section 2 (part 2), 3 (part 1),

15.00-15.45 – pause

15.45-18.30 – Section 3 (part 2), 4

October 5

10.00-12.00 – Section 5, 6

12.00-12.15 – Coffee break

12.15-15.00 – Section 7, 8 (part 1)

15.00-15.30 – pause

15.30-17.30 – Section 8 (part 2), 9

17.30-17.45 – Coffee break

17.45-18.30 – Keynote lecture. Closing session.

Conference venue: *Moscow State University, Faculty of History. Lomonossovskij prospect, 24/7*

Conference Procedure

Paper presentation – 15 min; participation in the debates - up to 5 min; working languages – Russian, English.

4 October 2018

9.30 – Registration of the participants

10.00-10.45 – Welcome remarks Room A-417

Faculty of History

The Foundation „History of the Fatherland”, the Foundation «Our History»

Department of Culture of the Embassy of the Federal Republic of Germany

**11.00-13.00. Section 1.
«For peace and security»: Foundations of
interstate cooperation in the modern era.
Room A-419**

Chair – Michail V. Dmitriev, Yuriy N. Rogulev

1. Arina V. Lazareva (Moscow State University)
The concept of "alliance" in the Holy Roman Empire
in modern period.

**2. Michail V. Dmitriev (Moscow State University
/ Higher School of Economics, Moscow)** Religious
factors of the alliance between Muscovite Russia and
Ukrainian Hetmanate in the middle of the XVIIth
century.

**3. Christian Mühling (Julius-Maximilians-
Universität Würzburg)** Interconfessional alliances
in early Enlightenment Europe (1679-1714).

4. Nikita Yu. Molchakov (MGIMO University)
Legal Aspects of the Union between England and
Scotland 1707: doctrinal approaches.

**5. Dmitriy V. Sterhov (Pirogov Russian National
Research Medical University, Moscow)**
International legal aspects of the anti-French
alliances between Russia, Prussia and Austria in
1813.

Discussion

**11.00-13.00. Section 2. « Make a good treaty with
Russia... »: Russia as an ally in the notions of
contemporaries and historical memory
(part 1). Room F-421**

Chair – Olga E. Petrunina, Adrian A. Selin

**1. Alexandr V. Tolstikov (Petrozavodsk State
University)** Russians as allies in the Swedish foreign
policy rhetoric of the first half of the 17th century.

**2. Adrian A. Selin (Higher School of Economics,
Sankt-Petersburg)** Swedes in Novgorod Land in
Early 17th century: Rhetoric Methods in Justification
of the Collaboration.

**3. Olga V. Khavanova (Institute of Slavic Studies
of the Russian Academy of Sciences)** Letters,
presents, visits and other forms of communication
between Russia and Austria during the Seven-Years
War.

4. Olga E. Petrunina (Moscow State University)
Evolution of the image of Russia in perceptions of the
Greeks in the XVIII - early XX centuries: patron - ally
– rival.

**5. Alexey A. Krivopalov (Association of
Independent Experts “Center for Crisis Society
Studies”, Moscow)** The Russian-Prussian alliance in
1831-1848. and the maintenance of peace in Europe.

Discussion

13.00-13.15 Coffee break. Room A-416

**13.15.-15.00 Section 3. «If you wish for peace,
prepare for war»: between the "balance of
power" and "collective security" (part 1).
Room A-419**

Chair – Arina V. Lazareva, Natalia P. Tanshina

**1. Christoph Kampmann (Philipps-Universität
Marburg)** Collective Security and Universal Peace

**13.15.-15.00 Section 2. « Make a good treaty with
Russia...»: Russia as an ally in the notions of
contemporaries and historical memory
(part 2).
Room F-421**

**Chair – Larisa V. Zhigalzova, Ludmila V.
Kusmicheva**

Order: Peace Strategies in Early Modern Alliance Treaties.

2. Yuriy E. Ivonin (Smolensk State University) From regional conflicts to the system (or total) wars of modern times through the prism of the Thirty Years' War.

3. Natalia P. Tanshina (The Russian Presidential Academy of National Economy and Public Administration (RANEPA) / State Academic University for the Humanities, Moscow) "Security dilemma" as the Achilles heel of the Vienna system.

4. Ekaterina V. Romanova (Moscow State University) The Concert of Europe or the system of alliances: maintaining security in the European politics of the late 19th – early 20th centuries.

5. Iskander E. Magadeev (MGIMO University) 1918 and the problem of continuity in the European history (international and political aspects)".

6. Arutyun G. Airapetov (Tambov State University) "Principle of nationality" and the outcome of World War I for the Austro-Hungarian Empire.

Discussion

1. Larisa V. Zhigalzoza (Moscow State University) The French public and a new view of Russia: the path to alliance (the 80s of the XIX century).

2. Valeria K. Agafonova (Moscow State University) Monuments and alliances. Commemoration of the war in the context of international politics.

3. Alexandr A. Vershinin (Moscow State University) The Russian alliance through the eyes of French political elites and public opinion: between grand strategy and ideology (1891-1917).

4. Aleksandar Životić (University of Belgrade) Russian-Serbian alliance in the First World War in memoirs and diaries of Serbian officers and diplomats.

5. Ludmila V. Kuzmicheva (Moscow State University) The question of allies in the relations between Russia and Serbia during the First World War.

6. Anna A. Talyzina (Moscow State University) Allies of the First World War in the historical memory of Russian schoolchildren.

Discussion

15.00-15.45 pause

15.45-18.30. Section 3. «If you wish for peace, prepare for war»: between the "balance of power" and "collective security" (part 2).

Room A-419

Chair – Vasiliy N. Istratov, Ekaterina V. Romanova

1. Anuschka Tischer (Julius-Maximilians-Universität Würzburg) Peace efforts after the Peace Treaty: from the Peace of Westphalia in 1648 to the League of the Rhine in 1658.

2. Petr P. Prudovskiy (Russian State Archive of Ancient Acts, Moscow) Good faith and bellicosity in early modern international relations in Europe: Preliminary notes.

3. Madina R. Yafarova (Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences) The attempt of Russian government to reach a peace agreement with the Ottoman Empire in winter 1677 – summer 1678.

15.45-18.30. Section 4. «War of all against all»? The concept of "political equilibrium" in the international relations system of the modern era.

Room F-421

Chair – Larisa V. Baibakova, Evgenia V. Korunova

1. Dmitriy I. Weber (Sankt-Petersburg State University) «Outside the Union»: Discussion of the neutrality of Courland.

2. Sergey I. Golubev (Moscow State University) «Chimera of European equilibrium»: criticism of balance of power principles in the mid-18th century German political thought.

3. Evgeniya V. Korunova (Moscow State University) The formula of neutrality: the practice of Small European countries not participating to international conflicts (1618-1918).

4. Tatiana V. Nikitina (Moscow State University) Formation of the Hellenic state in the international treaties of the 19-20th centuries.

4. Michail S. Shapovalov (Omsk State University)
The Palestinian subsystem of international relations in the XIX-early XX centuries.

5. Olga I. Aganson (Moscow State University)
“The question of Ententes captures the mind of all governments”: the Balkan dimension of the European alliance system in the early 20th century.

6. Evgeniy Yu. Sergeev (Institute of World History of the Russian Academy of Sciences / Russian State University for the Humanities (RSUH), Moscow) Versailles-Washington system of international relations as an attempt to create a conflict-free world order.

Discussion

5. Larisa V. Baibakova (Moscow State University)
The balance of power concept in action: US President T. Roosevelt’s mediation in the settlement of conflicts between the European states (1904-1906).

Discussion

5 October 2018

10.00-12.00. Section 5. «Who is well armed he will have good friends»: Alliances as elements of international relations system.

Room A-419

Chair – Tatiana P. Gusarova, Arina V. Lazareva

1. Olga V. Dmitrieva (Moscow State University / Moscow Kremlin Museums) England in the system of alliances in the early modern era.

2. Michail P. Belyaev (Russian University of Cooperation, Moscow) Brandenburg in the system of military alliances in 1618-1688.

3. Tatiana P. Gusarova (Moscow State University) "Failed alliance": Transylvanian princes and Hungarian estates in the era of the Thirty Years' War.

4. Olga V. Volosyuk (Higher School of Economics, Moscow) Family Bourbon Pacts: the end of the dynastic alliance era.

5. Maria A. Petrova (Institute of World History of the Russian Academy of Sciences) The Status of a Minister of an Allied Court at the age of Catherine II by the example of Austro-Russian Relations in 1780-s

Discussion

10.00-12.00. Section 6. «Tell me who your friends are...»: The image of the ally and the perception of the war in modern times.

Room F-421

Chair – Irina V. Kupzova, Georgiy Ch. Moiseev

1. Irina Yu. Khruleva (Moscow State University)
The image of the ally in the American press of the XVIII century.

2. Gleb V. Alexandrov (Institute of USA and Canada of the Russian Academy of Sciences)
Native allies in the XVIIth century New England colonial narrative.

3. Alexandr S. Medyakov (Moscow State University)
The image of the ally in postcards of the First World War.

4. Natalia N. Naumova (Moscow State University)
France and the USA in the First World War: the image of an ally in the press.

5. Georgiy Ch. Moiseev (Moscow State University)
Perception of the First World War in the French society of the XX-XXI century.

6. Irina V. Kupzova (Moscow State University)
Images of Allies and Enemies in the Consciousness of the Russian Artistic Intelligentsia during the First World War.

7. Marina A. Izyumskaya (Department of Culture of the Embassy of the Federal Republic of Germany)

	<p>"Union of deviationists": the movement of the Dada in Switzerland (1914-1918).</p> <p>Discussion</p>
<p>12.00-12.15 Coffee break. Room A-416</p>	
<p>12.15-15.00 Section 7. «Negotiations without weapons are like music without instruments»: strategy and symbols of war in the modern era. Room A-419</p> <p>Chair – Denis Yu. Kozlov, Ekaterina V. Romanova</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. David Schimmelpenninck van der Oye (Brock University St. Catharines, Ontario, Canada) Anglo-Russian Rivalry in Central Asia: Queen Victoria's Cold War? 2. Oleg E. Alpeev (Scientific Research Institute of Military History of the Military Academy of the General Staff of the Armed Forces of the Russian Federation, Moscow) Planning for war against Great Britain by the Russian General Staff in the context of Anglo-Russian relations (1885–1914). 3. Denis Yu. Kozlov (Institute of Russian History of the Russian Academy of Sciences / Russian Association of Historians of the First World War, Moscow) Strategic cooperation of the naval forces of the Entente in 1914-1918: the problem of institutionalization. 4. Andrey Yu. Pavlov (Sankt-Petersburg State University) Allies and Adversaries: Franco-Russian Alliance in 1918. 5. Andrey L. Khazin (Moscow State University) Award systems of the countries participating in the First World War. <p>Discussion</p>	<p>12.15-15.00 Section 8. «Never sacrifice safety and honor»: The concept of alliances in the views of contemporaries (part 1). Room F-421</p> <p>Chair – Dmitriy Yu. Bovykin, Ekaterina E. Yurchik</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Ludmila A. Pimenova (Moscow State University) Louis XVI, his ministers and diplomats about the "political system of Europe" after the Seven Years' War. 2. Ekaterina E. Yurchik (Moscow State University State Academic University for the Humanities, Moscow) State interests and the search for allies: P. Campomanes about the foreign policy of Spain (1788-1792). 3. Ilya E. Andronov (Moscow State University) Victor Amedey II: Simple solutions of the Fox of Savoy. 4. Dmitriy Yu. Bovykin (Moscow State University / State Academic University for the Humanities, Moscow) The King of France and the first anti-French coalition. 5. Andrey Yu. Andreev (Moscow State University) Emperor Alexander I and the concept of European security in the activities of the Holy Alliance (1815-1823). <p>Discussion</p>
<p>15.00-15.30 Pause</p>	
<p>15.30-17.30 Section 9. «Without diplomacy our civilization cannot exist»: Russia in the system of military alliances. Room A-419</p> <p>Chair – Dmitriy Yu. Bovykin, Alexandr V. Tchudinov</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Kirill A. Kochegarov (Institute of Slavic Studies of the Russian Academy of Sciences) Russia in the Lega Sacra coalition in 1686 – 1699: 	<p>15.30-17.30 Section 8. «Never sacrifice safety and honor»: The concept of alliances in the views of contemporaries (part 2). Room F-421</p> <p>Chair – Natalia V. Kirsanova, Ekaterina E. Yurchik</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Natalia V. Kirsanova (Moscow State University) Portuguese Social Thought of the First Half of the XIX

<p>The real political and military plans and their implementation.</p> <p>2. Alexandr V. Tchudinov (Institute of World History of the Russian Academy of Sciences / State Academic University for the Humanities, Moscow) Russia in the struggle against the French occupation of Egypt 1798-1801.</p> <p>3. Victor M. Bezotosny (State Historical Museum, Moscow) Russia in the epoch of Napoleonic wars: the choice of allies and rivals.</p> <p>4. Oleg R. Airapetov (Moscow State University) Russia and France in 1859. Illusion of alliance.</p> <p>5. Vasiliy N. Istratov (Moscow State University) Why did not the League of the Three Emperors take place? Russia and Germany on the way to the First World War.</p> <p>Discussion</p>	<p>Century about Position of Portugal in the European Balance.</p> <p>2. Maxim M. Shevchenko (Moscow State University) The problem of ally and co-operability of Russia in the political concept of the Emperor Nicholas I.</p> <p>3. Nikolay A. Vlasov (Sankt-Petersburg State University) “We have to rely only on ourselves”: Alfred Graf Waldersee about European military alliances in the late XIXth century.</p> <p>4. Artem P. Sokolov (MGIMO University) Allies of Germany in the representation of the military elite of the German Empire during the First World War.</p> <p>5. Vladimir V. Mironov (Tambov State University) Austrian Archduke Wilhelm von Habsburg as a threat to the German occupation regime in Ukraine in 1918.</p> <p>Discussion</p>
<p>17.30-17.45 – Coffee break. Room A-416</p>	
<p>17.45-18.30 Keynote lecture. Professor Dominic Lieven (Cambridge) «Facing Napoleon and Wilhelm II: comparing challenges and responses».</p> <p>Closing session. Room A-417</p>	
<p>19.00 - Cocktail</p>	